

## Mot de la rédactrice en chef

Jeannine Ouellet

---

Volume 15, Number 3, 2010

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/66119ac>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Les Éditions Histoire Québec  
La Fédération des sociétés d'histoire du Québec

### ISSN

1201-4710 (print)  
1923-2101 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

Ouellet, J. (2010). Mot de la rédactrice en chef. *Histoire Québec*, 15(3), 4–4.



## Le mot de la rédactrice en chef

par Jeannine Ouellet,  
première vice-présidente, Fédération des sociétés d'histoire du Québec

(Source de la photographie : Mille Femmes, Pierre Maraval)

Avant toute chose, à l'aube de la nouvelle année, permettez-moi, chers lecteurs, de vous offrir mes meilleurs vœux. Que cette année 2010 soit riche en découvertes historiques et généalogiques et en commémorations dignes de nous rappeler les grands moments de notre grande et petite histoire. En quelques mots, une bonne et heureuse année remplie de petits et grands bonheurs auxquels s'ajoutent des souhaits pour une excellente santé.

Dans cette première édition de l'année 2010, vous apprécierez sans doute des articles aussi intéressants que variés : histoires plus ou moins anecdotiques, généalogie, patrimoine, enseignement de l'histoire, histoire sur Internet... Cette diversité, nous le souhaitons, devrait rejoindre bien des groupes affiliés à notre fédération.

Rédigé par Serge Saint-Pierre et Mélodie Lachance, « Le manoir de Philippe Aubert de Gaspé enfin ressuscité » nous dévoile l'histoire de ce magnifique bâtiment reconstruit après un siècle d'attente et devenu le Musée de la mémoire vivante. De Saint-Jean-Port-Joli, transportons-nous avec Pierre Chartrand qui nous propose de découvrir « Une inénarrable (ténébreuse) affaire de banc d'église à Charlesbourg en 1821 » alors que William Lindsay, presbytérien d'origine écossaise, greffier de la Chambre d'Assemblée du Bas-Canada, souhaite acquérir pour son épouse et ses filles de foi catholique un banc appartenant aux Jésuites. Que d'interventions ont été nécessaires!

Pour sa part, Philippe Bernier Arcand nous raconte « L'exil québécois du gouvernement du Luxembourg ». Peut-être serez-vous étonnés d'y apprendre que Montréal a été la ville hôte de la famille grand-ducale de Luxembourg et le siège du gouvernement luxembourgeois en exil. De Montréal, rendons-nous un peu plus au nord, là où Pierrette Langlois Thibault nous informe que « Dans les Laurentides, la forêt est repoussée ». Nous découvrirons les débuts de la colonisation jusqu'à l'établissement de villages dans ce coin de pays.

Par ailleurs, Guy Saint-Hilaire, reconnu maître généalogiste agréé par la Fédération québécoise des sociétés de généalogie, nous relate « L'histoire de la généalogie québécoise de 1608 à 1960 ». Enfin, Réal Béland, créateur de la « Trousse pédagogique d'initiation au patrimoine » pour la *Fondation maisons anciennes du Québec*, nous présente le matériel didactique destiné à initier les élèves de 6<sup>e</sup> année du cours primaire au patrimoine bâti.

À n'en point douter, nos chroniques habituelles suscitent toujours autant d'intérêt. Louise Chevrier nous révèle les « Confidences d'historiens », que sont Georges Aubin et Renée Blanchet, qui redonnent généreusement aux Québécois la correspondance historique du XIX<sup>e</sup> siècle. L'historien Gilles Laporte y ajoute une appréciation des plus positives. Dans son « Histoire de lire », notre fidèle chroniqueuse accorde son attention aux lettres et aux écrits intimes d'ouvrages choisis, témoins privilégiés d'une autre époque.

Pour sa part, François Gloutnay nous propose, dans « L'histoire sur Internet », la BANQ, l'indispensable Bibliothèque et Archives du Québec. Une autre chronique, « L'histoire en images », nous permet d'admirer deux édifices patrimoniaux de Rivière-du-Loup.

Enfin, « Le mot de la Fédération », nous renseigne au sujet de la coalition pour la promotion de l'enseignement de l'histoire. Le texte est rédigé par Laurent Lamontagne, responsable de l'important dossier de l'enseignement de l'histoire du Québec au sein de la Fédération.

Notre prochaine édition portera sur le thème du congrès 2010 de la Fédération Histoire Québec : L'Odyssée des moyens de transport au Québec. Ce 45<sup>e</sup> congrès se tiendra du 18 au 20 juin prochain, dans les tout nouveaux locaux du campus de l'Université de Sherbrooke à Longueuil.

Sincères mercis à nos auteurs pour leur précieuse collaboration! Bonne lecture à tous!